
B152014年9月25日 星期四 编辑：徐静 美编：牛长婧 <<<< 青未了·人文齐鲁

筚路蓝缕，以启山林

中国孔子基金会于1984年9

月孔子诞辰2535周年之际，在孔
子故里曲阜宣告成立。

“筚路蓝缕，以启山林”。中
国孔子基金会的创业者们用孔
子精神奉献孔子文化事业。

首届理事会可谓“阵容豪
华”：曾任国务院副总理的谷牧
同志任名誉会长，南京大学名誉
校长匡亚明教授任会长，聘请全
国人大常委会副委员长周谷城
同志为首席顾问，王光英、荣毅
仁等为顾问，还聘请了张岱年、
张健、吴富恒、孔德懋等十几位
在文、史、哲、经、教等方面有深
厚造诣的专家、学者、教授及孔
子后裔为副会长，首届理事分布
在全国20多个省市及海外。

1984年9月底，匡亚明会长
先后在曲阜举行了两次中外记
者招待会，宣布了中国孔子基金
会成立的消息，海内外媒体争相
报道，中国出现了这样一个以孔
子命名的官方组织，当时在世界
范围内引起了很大的反响。

1987年，孔子基金会总部办
公地址迁往北京。在北京的近10

年间，基金会在谷牧名誉会长的
主持下，做了大量的学术研究工
作。直到1995年，为了更好地发挥
基金会在北京、济南、曲阜三地的
作用，谷牧同志亲自主持召开了
会长会议，决定将中国孔子基金
会转回山东，交由山东省委领导，
并向中共中央、国务院呈递了报
告，中国孔子基金会于1996年8

月正式迁回山东开展工作。
1999年在第三届理事大会

上，时任山东省政协主席韩喜凯
同志当选为中国孔子基金会会
长。在第五届理事大会上，按照
基金法的要求对基金会的体制
进行了改革，在设立基金会会
长、副会长的同时设立理事会理
事长、副理事长。

“厚德、好学、笃行、和谐、日

新”，由季羡林先生题写的10字
会训，是中国孔子基金会的愿景
和风格写照。

基金会工作的基础是募集
和管理基金。中国孔子基金会的
基金募集是从曲阜开始的。曲阜
各界人士得知孔子基金会成立
的消息后，纷纷踊跃捐资赞助。
他们中的代表就是高玉和。高玉
和当时是曲阜保宁村青年农民，
在听说孔子基金会成立的消息
后，将自己多年积蓄的一万元钱
慷慨捐赠给基金会。30年来，除
了国家和地方政府资助经费外，
向基金会捐款的单位和个人遍
布海内外，如早期捐款较多的知
名人士有：包玉刚先生、王光英
先生、李嘉诚先生、希腊船王乐

济世先生等。

不懈求索，玉汝于成

中国孔子基金会是国家支
持的全国性学术组织。30年来，
孔子基金会瞄准热点，回应社会
关切，关注民本民生，促进社会
和谐，先后举办了一系列全国性
及国际性的学术研讨会，就儒学
的核心价值与现代意义、儒学的
基本特征与思想精华、儒学与全
球伦理、儒学与21世纪等主题展
开了广泛深入的探讨，均在海内
外学术界、思想界产生了重要影
响。很多学术会议都开了两岸交
流和世界文明对话的先河，为社
会主义核心价值观的确立，为

“讲清楚”中华优秀传统文化与
特色社会主义的关系提供了丰
富的思想资源。

1986年，基金会创办了《孔
子研究》，如今，这份刊物连续
出版了28年，已成为儒学界最
有影响的核心期刊之一；1997

年，设立了《中国孔子基金会文
库》；2001年，创办《中国儒学年
鉴》；2 0 0 5年，将四川大学《儒
藏》编纂工程列入中国孔子基
金会的重大项目进行联合编纂
与支持；2009年创办了儒家文
化 普 及 型 刊 物《 儒 风 大 家 》；
2010年与孔子研究院联合创办
了《孔子学刊》。同时，还编辑出
版了一系列文集和著作，有的
获得了全国优秀图书奖，有的

被孔子学院指定为教材。

继往开来，任重道远

去年11月26日，习近平总书
记视察曲阜时说：“古往今来，一
个国家、一个民族的强盛，总是
以文化兴盛为支撑的。中华民族
伟大复兴同样需要以中华文化
繁荣发展为条件。”以儒学为主
干的中华优秀传统文化，被重新
定义为振兴中华的强大精神力
量和深厚的软实力。

习总书记还明确指出：“在
两千多年的历史检验中，有人尊
孔子，有人反孔子。有人研究孔
子，争辩很多，其精华却为人们
所共识。我们要考虑把这种人类
进步的思想如何具体化。她是符
合中国国情的思想，应考虑在中
国大地上如何更好地推行。”习
总书记的这些讲话精神，对我们
是极大的鼓舞，也为孔子基金会
的工作指明了前进的方向：顺应
社会需求，围绕孔子思想和儒家
文化，积极开展学术研究，挖掘
阐发传统文化精华，为践行社会
主义核心价值观提供丰厚滋养。

孔子曰:三十而立。
30年前，老一辈革命家、政

治家和学界泰斗们以历史的勇
气和担当创立了以孔子命名的
基金会，开启了中华民族重新认
识孔子的新时期，为保护历史文
物和文化遗产，为弘扬传承优秀
传统文化做出了可敬可佩的贡
献。

今天，中国孔子基金会创出
了一个品牌，树起了一面旗帜，
搭建了一个平台。

未来，孔子基金会决心从严
治会，见贤思齐，和而不同，集思
广益，以“己欲立而立人，己欲达
而达人”的精神创新发展，做出
无愧于先贤、无愧于民族、无愧
于时代的新业绩，为实现伟大的
中国梦再立新功。
（本文作者为中国孔子基金会

秘书长）

1982年秋，在我任曲师孔子
研究室主任时，校方通知我要
接待一位老领导，开个座谈会。
第二天，校长陪着一位身高一
米八五、衣着朴素的老人来了，
他正是抗战时期任华东局宣传
部长、《大众日报》创始人、南京
大学校长，“文革”中因被造反
派重点批判而全国知名的人
物，人称“匡老”的匡亚明。

匡老十分和蔼地召集我校
十几位文科教师座谈。他说：

“我干了大半辈子革命，现在退
下来了，要完成四十多年前的
夙愿，写一本关于孔子的书。”
大家纷纷发言，他认真记录，当
天便离开了学校。第二天，校方
通知我说，匡老叫我马上到济
南南郊宾馆去见他。我赶到南
郊宾馆见到了匡老。他问我：

“昨天会上，你为什么不发言？”
我说：“我不同意他们极‘左’的
观点。”匡老让我说说自己的观
点。我自十五岁背着行李步行
九十里到曲阜求学，毕业后在
曲阜教书，学习、教授和研究孔
子思想多年，在家庭、个人、社
会关系各方面都无问题的情况
下，“文革”中以“孔老二的孝子
贤孙”被打倒四年。我对多年来
人们对孔子的肆意贬低不满，
憋了一肚子话，面对着这位慈
祥的老人，一点不拘束地谈起
我对孔子的看法。我一边谈，他
一边点头，连声说“好！好！”等
我说完，已十二点多，匡老说：

“我们晚一会儿吃饭。”他接着
说：“孔子思想博大精深，我们
应该认真批判地继承。在当前
社会主义建设中，有用的东西
很多。我正要写一本公允地研
究、评价孔子的著作，你能参与

进来吗？”我听了十分高兴，马
上应诺，成为他写此书时南京
大学四个弟子之外的第五个弟
子。日后，匡老《孔子评传》中

“孔子生平”及后面的“年表”
“六十句名言”部分均是由我执
笔，匡老定稿而成。

孔子的故乡曲阜，当时是
个不算发达的中等县，人们习
称的“三孔”（孔庙、孔府、孔林）
却是国内著名的文物古迹。早
在1961年“三孔”就被列为国家
级重点保护单位，但这些古迹

年久失修，国家拨款有限，曲阜
财力更差，在维修这些古迹时
经常受到财力的限制。曲阜政
协有人提出可否向外募集资
金，以便更好地维修曲阜的文
物。为了更多地得到资助，人
们当时便建议成立个组织，拟
名“曲阜孔子基金会”。县里先
打电话请当年在曲阜师范学
校学习的万里委员长以及不
久前来曲阜视察的全国政协邓
颖超主席，请他们牵头。他们都
表示对孔子没研究，不好承担

这个职务。有人得知刚辞去南
京大学校长不久、时任江苏省
人大副主任的匡亚明对孔子
有研究，德高望重。于是政协
翟盛奎副主席便找到我，派了
辆车，我们两人坐二十分钟汽
车赶到兖州，坐上火车，赶到了
南京。

在此前十几天，曲师刚组
织了一次全国性的“孔子教育
思想研讨会”。我负责会上的具
体事务，在全国范围内请了不
少专家，匡老也是我请来的，会
后又护送他到南京。刚分手没
几天，又见到我，他便问我：“你
还没走？”我说：“我又回来了，
曲阜想办个大事，请您出山。”
翟盛奎副主席说：“孔子生在曲
阜，我们要成立曲阜孔子基金
会。”刚说完，匡老马上说：“错
了，孔子不是曲阜的，也不是你
们山东的，是中国的。成立曲阜
孔子基金会，我不参加，要成立
就成立全国的。”接着对我们
说：“叫中国孔子基金会怎样？”
后来，匡老说：“好！我可以参
加。”我们希望他再返曲阜，当
时七十八岁的老人一口答应下
来。我们返回后，没过几天，匡
老就赶到了曲阜。

我们把匡老接到孔府西路
的孔府饭店，当天晚上他对我
说：“有个事必须办，你马上给
我挂个北京长途电话。”县里听
到匡老的要求，不敢怠慢，马上
挂上，由他拨号，我在一旁听
着。他说：“你是谷牧同志吗？我
是匡亚明。曲阜的同志建了个
中国孔子基金会，叫我当会长。
我觉着自己干不了，请你当名
誉会长，我才能干。”对方说了
些什么，我没听见，最后听匡老

说：“咱俩做这个事，一起弘扬
中华优秀传统文化最好……当
然要找些专家。这个事你一定
要答应。天明之前，你不给我回
电话，就算答应了。”我惊奇地
听到两位老领导的对话竟这么
随便，后来得知他们是多年的
老战友。当时是晚上十点，第二
天天刚亮，曲阜县政府办公人
员便赶来，说山东省政府办公
厅打来电话，叫曲阜打报告，问
匡老报告怎样写。原来那时谷
牧同志是国务委员，即使当民
间学术团体的名誉会长，也要
下级政府打报告。当然这只是
手续，报告上去很快就批准了。

一些准备工作做好以后，
1984年9月23日在曲阜孔府内召
开了中外记者招待会，宣布成
立中国孔子基金会并开始工
作。次日，报纸、电台都报道了
成立孔子基金会的消息。中央
电视台、山东电视台播放了匡
亚明会长在孔府举行的两次记
者招待会的录像，报道了相关
信息。

9月26日下午，中国孔子基
金会在曲阜孔府忠恕堂召开会
议。匡亚明会长宣布开会并首
先发言。他说：“我们中国孔子
基金会主要是为了保护好‘三
孔’，进一步加强对孔子思想的
研究，以及围绕‘三孔’把曲阜
建设成更加美丽、更加吸引人
的古香古色的历史文化名城。
因为办这件事情需要很大的资
金，所以我们要成立中国孔子
基金会。”

这就是我当年亲历的中国
孔子基金会成立的初始过程。

（作者系中国孔子基金会
原理事、曲阜师范大学教授）

□骆承烈

匡亚明力请谷牧当名誉会长
——— 我所亲历的中国孔子基金会成立过程

【名人印记】

三十而立 继往开来
——— 中国孔子基金会成立30周年回顾与展望

时光荏苒，逝者如斯。30年栉风沐雨，30年春华秋实。
2014年的秋天，在纪念孔子诞辰2565周年的季节里，中国孔子基金会也

迎来她的第30个生日。

中国孔子基金会成立30周年大会暨会议现场。

□王大千

▲1984年9月
22日，中国孔子基
金会在曲阜成立。

1985年曲阜
阙里宾舍中国孔子
基金会成立时，匡
亚明先生与作者合
影。
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